



AGRO alimentaria ZACATECAS DIGITAL



ZACATECAS
2016-2021
Trabajemos Unidos

 **Conferencias
Magistrales**

 **Gastronomía
y Catas de bebidas**

 **Ganadería**

 **Maquinaria**

**Encuentros de
Negocios**

**Foros de
Negocios**

**Parcelas
Demostrativas**

**Tecnología
e Innovación**

Del **29** al **31** de **OCTUBRE** 2020

SECRETARÍA DEL
CAMPO

 /agroalimentariazac

 contacto@agroalimentariazac.mx

 +52 (478) 985 4210 Ext. 3239

 www.agroalimentariazac.mx

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local
19 de octubre del 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

El PT salta primero

GEOVANNA, ES LA PROPUESTA

La senadora GEOVANNA DEL CARMEN BAÑUELOS DE LA TORRE se convirtió desde el sábado en la propuesta del Partido del Trabajo para la gubernatura en Zacatecas. Ahora bien, que al final sea la candidata de la alianza MORENA, PVEM y PT eso ya es otra cosa. El amo y señor del PT, ALBERTO ANAYA vino a Zacatecas a hacer el anuncio y darle el espaldarazo a la política zacatecana. Fue muy importante.

ALFREDO FEMAT BAÑUELOS, MAGDALENA NÚÑEZ MONREAL y JOSÉ LUIS FIGUEROA RANGEL decidieron hacerse a un lado y continuar con sus responsabilidades. Y ante esta definición política, la senadora por Zacatecas tendrá que medirse con DAVID MONREAL ÁVILA en una encuesta.

Sería el siguiente paso.

Por lo pronto, el PT ya anunció su propuesta ante cualquier escenario catastrófico de que no hubiera una alianza con MORENA y PVEM. El Verde mantiene su respaldo total a DAVID MONREAL ÁVILA. Ahora, sólo esperan que MORENA termine con sus pleitos y elija presidente nacional para negociar. El PT salta primero.

DESTAPE Y ESTRATEGIA

Más allá del destape (por llamarlo de alguna manera) atrás de todo esto hay una estrategia política que, en el PVEM no la estamos viendo. No olvidemos, que el Verde irá solo en la elección para elegir los 58 presidentes (as) municipales, en todo lo demás respaldaría a DAVID. A esperar los tiempos.

Lo que es innegable, es que, el Partido del Trabajo trae una estrategia bastante clara: al tener ya su propuesta para la gubernatura encarece su valor para negociar en una gran alianza. Diría los clásicos venderán más caro su amor, en el escenario que MONREAL ÁVILA sea el candidato de la alianza. Es lo que viene.

A lo que pretendo llegar, entre otras cosas, es que, la definición por GEOVANNA BAÑUELOS DE LA TORRE trae atrás toda una intencionalidad política. En el mismo PT saben cómo andan las encuestas y reconocer que el político DAVID MONREAL ÁVILA es quien las encabeza. Negociar será el camino.

VIENE LA NEGOCIACIÓN

Hasta ahora, lo único claro, es que, el PT saltó primero con la senadora por Zacatecas, todo lo que venga posteriormente será consecuencia de la definición. El Partido del Trabajo está determinado a ser protagonistas en el 2021, aunque MORENA encabeza las preferencias como partido político. ALBERTO ANAYA lo sabe.

El radar político pues, apunta a que, las negociaciones entre MORENA, PVEM y PT comenzarán con más seriedad y forma en las semanas venideras. La definición de GEOVANNA calentó el ambiente. Ahora a esperar los tiempos.

En conclusión, el pleno de la Comisión Nacional Ejecutiva del PT vino a destapar a la senadora GEOVANNA BAÑUELOS DE LA TORRE como su propuesta para la gubernatura. Ahora a medirse con DAVID.



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

El cristal con que se mira

CRISTAL.— Reza el dicho que todo se ve del color del cristal con que se mira, y en política los colores son muy importantes, por lo que mientras unos defienden la idea oficial los otros la denostan, y una prueba es lo que ha ocurrido con el paquete económico 2021.

MORENA.— Para Morena, la economía mexicana muestra ya algunos indicadores positivos para la recuperación económica, y en materia de finanzas públicas, ya no existe la condonación de impuestos, se observa una disciplina financiera real y se estima una mejora en la producción de crudo y que en los próximos años el país logrará dejar de importar gasolinas.

CAMBIO.— Asimismo, el paquete económico para el próximo año prevé un tipo de cambio conservador que vuelve a niveles previos a la pandemia.

SALUD.— En materia de salud, el paquete económico 2021 garantiza la previsión presupuestal para adquirir las vacunas suficientes; y en cuanto a la deuda pública esta puede ser un instrumento para apoyar el crecimiento; sin embargo, en el país el margen de uso es estrecho.

DEUDA.— En los últimos 20 años la deuda estuvo correlacionada con la corrupción, el saqueo, la concentración de la riqueza, lo que no permitió aprovechar el bono petrolero para fortalecer la industria petrolera (la cual que seguirá siendo fundamental para la transición a energías limpias).

APOYOS.— En lo referente a los apoyos a productores y prestadores de servicios (como hoteleros y restaurantes), estos se llevarían a cabo a través de la LIF. En materia de inversión pública, invitó a recordar que el nuevo aeropuerto, el tren Maya, las seis refinerías y tren transistmico, son inversiones en obra pública que impulsarían el crecimiento económico y el empleo; y que en el pasado muchos sectores entregaron concesiones a empresas transnacionales, y sólo el 30.0 por ciento era explotado por empresas nacionales.

CRECIMIENTO.— La administración federal actual se encuentra combatiendo y erradicando la corrupción, que ha limitado el crecimiento del país.

ZOMBI.— Por su parte, el PAN señala preocupación por la existencia de las llamadas empresas "zombi", que definió como aquellas que se encuentran quebradas, y que sólo tienen ingresos para pagar los intereses de sus deudas.

ESTABILIZACIÓN.— Señaló también que, pese a que en su campaña el Ejecutivo Federal pretendía contar con 500 mil millones de pesos por el combate a la corrupción, ese monto no se cubrió sino que incluso tuvo que hacer uso del Fondo de Estabilización de los Ingresos Presupuestarios y de recortes a beneficiarios de programas sociales como PROSPERA y Estancias infantiles, turismo, fondo minero, entre otros.

FIDEICOMISOS.— Para el segundo año de gobierno, además de recortes a salarios se pretende liquidar varios fideicomisos generando un profundo daño institucional.

CRECIMIENTO.— Considera poco probable que se alcance la tasa de crecimiento del 4.6 por ciento del PIB para el próximo año, pronosticada por la SHCP, pues no existe inversión pública ni privada y el único motor de la economía se encuentra en el sector exportador.

FISCAL.— Consideró, además, que el próximo año el Gobierno Federal promoverá una reforma fiscal para evitar que la economía empeore, ya que en el presupuesto no se está invirtiendo en obras de infraestructura, tan sólo el 2.5 por ciento de PIB se destina a esta categoría, siendo más de la mitad para PEMEX sin pensar en opciones como gas natural, sino que sólo se concentran en refinerías donde se cuenta con capacidad ociosa; lo cual resulta peligroso para la situación actual.



OPINIÓN

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Al encuentro del equilibrio presupuestal

Conocidas las versiones y opiniones de trabajadores y pensionados, del Gobernador ALEJANDRO TELLO, del Secretario JORGE MIRANDA; y del actuario FRANCISCO MIGUEL AGUIRRE, que reconocen y colocan al ISSSTEZAC al borde del colapso y como institución sin viabilidad en éstos momentos y a corto plazo, se advierte que se ha convertido en asunto de interés público, que por una parte se busca fortalecer y rescatar para que sirva mejor a los trabajadores al servicio del Estado y por otra, la gente urge a transparentar ese listado de pensionados de privilegio, que de hecho obtienen recursos económicos en flagrante abuso de confianza y amparados en una "legalidad" hoy inaceptable.

Es acertado que la Junta Directiva y el Director General, MARCO VINICIO FLORES GUERRERO, reorientan al ISSSTEZAC hacia un nuevo modelo institucional de auténtico, razonable y justo equilibrio presupuestal, que se aleje de la violación de la ley, porque como MIRANDA CASTRO lo precisa, hoy se están otorgando prestaciones que están fuera de la ley, lo que genera escozor, porque " si abrimos a la opinión pública las pensiones que se reciben para que se vean quienes son los beneficiados históricamente y que no solo reciben una pensión de 50, 60, 70 y hasta 80 mil pesos, sino que también reciben otra pensión del Seguro Social", resulta una inmoralidad y desigualdad que no debe seguir porque se atenta contra los Derechos de la gran mayoría, de manera que ya no caben las complicidades de la autoridad y han de construir otro escenario de justicia y equidad.

MIRANDA y VINICIO son contudentes, esas prestaciones que se dieron en el pasado, hoy son insostenibles y se deben quitar todas las que están fuera de la ley, decisiones responsables y de Estado, hasta encontrar un sano equilibrio del trabajador frente al Estado y de los pensionados ante la institución y la sociedad, con pleno respeto a la legalidad, porque, advertidos ya los riesgos y peligros de un desastre, es irritante y más indignante que esos abusos de exorbitantes pensiones prevalezcan, ya que son un enriquecimiento ilícito y descarado asunto de corrupción.

Si la ley establece las condiciones para alcanzar el justo equilibrio presupuestal, resulta nocivo, ruín, oprobioso, insultante e inhumano, valerse de esa normatividad para justificar privilegios y excesos en la recepción de pensiones desproporcionadas, irracionalmente abultadas, de quienes incluso disfrutaban o gozaban de otras pensiones; o sea, dobletean con deleznable voracidad, lo que hay que denunciar con toda claridad y como un corrupto proceder de quienes todavía tienen el cinismo de resistir al reclamo institucional y de la sociedad.

LA PREDILECCIÓN DE GOBIERNOS ANTERIORES

Encasillo a sus preferidos y cercanos a sus intereses políticos, pero hoy esos repudiables e inaceptable privilegios han de ser cancelados, el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado de Zacatecas, está en la ruta de un proceso renovador hacia la consolidación institucional y el equilibrio presupuestal, a fin de fortalecer en el presente y a mediano plazo, la normalidad en la sanidad financiera. La sociedad, los gobiernos estatal y municipales, la pluralidad política, la diversidad social, la opinión pública, los maestros, trabajadores y los conscientes y responsables pensionados, y los medios de comunicación, esperan sea garantizado el visionario equilibrio.



OPINIÓN

TARJETA INFORMATIVA
Servando Burciaga

Auditarán al SUTSEMOP

No nos detendrá la cerrazón, la negativa de la Delegación del SUTSEOP para auditarlos, palabras más palabras menos, ha sido lo que ha dicho el Contralor Municipal JOSÉ EDMUNDO GUERRERO HERNÁNDEZ, dicho en otras palabras auditará la delegación aun no quiera, es un sujeto de revisión desde el momento que recibe recursos económicos del Gobierno Municipal vehículo, combustible y el pago de 30 comisionados.

Mientras andan en la discusión, la contraloría y en la delegación sindical, el presidente municipal SAÚL MONREAL ÁVILA se reunió con SERGIO ALBERTO PADILLA PERES, Secretario General de la Confederación de Servidores Públicos de los Poderes de los Estados, Municipios e Instituciones Descentralizadas de la República Mexicana (CONFEPIDER), así como con MIGUEL OÁNGEL TORIBIO, Secretario General del SUTSEMOP.

La reunión no fue de casualidad, se trataron temas importantes del futuro, del presente, todo con la finalidad de que a los trabajadores estén protegidos y el Municipio avance con sus proyectos.

SIN SOMBRA

Algo se trae entre manos el presidente municipal SAÚL MONREAL ÁVILA, porque apenas se recuperó y emprendió con una apretada agenda por comunidades, donde ha dado inicio a obras, inauguración de las mismas, todo este trabajo lo denominaron como el cierre fue de obras y servicios públicos.

Sin duda trae algo entre manos y no es difícil adivinar, quieren mantener su aceptación entre los fresnilenses, mantener los puntos de aceptación que le dan las últimas mediciones, por eso no ha descansado, mantiene su ritmo de trabajo como si fuera el primer día de su gestión, en breve se le vera en otros escenarios sociales, políticos, para esto está trabajando, para esto está construyendo.

Mientras que no se ven opositores, no se ve quien pudiera hacer sombra, entre la aceptación social, ni los más sonados, ni los más aventados han dado a conocer sus intenciones de aportar por Fresnillo.

ACUDIR A LAS ALIANZAS

Se les complica a los partidos políticos PRD, PAN, PT, porque no tienen cuadros, no tienen personajes que de todo por su partido, SARABA BUERBA, ENRIQUE FRANCHINI, LUPITA HERNÁNDEZ, son los que podrán dar la batalla y representar a su instituto. En el PAN, hay escasez como siempre tendrán que echar mando de externos, así como CHUY BADILLO, pero ahora quien, en partido del trabajo si tiene uno que otro cuadro, el propio VÍCTOR BRAVO PIÑA, el JUAN CRISTÓBAL FÉLIX PICHARDO, pero nada más.

Sin duda ahora se están dando contra el suelo porque no se preocuparon en hacer cuadros, en compartir los conocimientos, en transmitir los principios de su partido y tendrían hoy con quien jugar, con quien luchar, tendrán que acudir a las alianzas, a ver quién les hace el favor.

La reunión no fue de casualidad, se trataron temas importantes del futuro, del presente, todo con la finalidad de que a los trabajadores estén protegidos



Eligio Meza Padilla

Los coletazos del régimen que agoniza

La situación inédita que estamos viviendo en el país contiene un conjunto de acontecimientos que los partidos que lo habían gobernado perciben como errores del actual gobierno; este por su parte, destaca lo más autodestructivo del régimen de gobierno que está terminando: la corrupción.

El régimen de gobierno se manifiesta en los partidos que lo conforman, en los rasgos predominantes de los gobernantes y en las instituciones que lo apuntalan entre otros; lo podemos decir en pocas palabras: la forma de gobernar y ser gobernados.

Estos cambios ponen a prueba la consistencia de todo lo que ha sido el régimen anterior y la fuerza de lo nuevo, por eso vemos a una oposición en extremo debilitada que parece esperar más que gane Porfirio en las encuestas, de lo que pueden hacer ellos mismos como partidos. Lo nuevo es Morena, pero como todo lo nuevo conserva algo de lo anterior, ahí encontramos personalidades que destacaron en el régimen anterior y que hoy se prestan al escándalo o al ridículo.

Los partidos que recién obtuvieron su registro y, al decir de algunos medios, son partidarios de la Cuarta Transformación y algunos se asumen como los verdaderos promotores de la misma; por eso Morena requiere cuidar su posición de partido mayoritario con la unidad, porque ya están tocando su puerta los que pueden reemplazarlo en su lopezobradorismo y se perciben, de momento, con mucha determinación: son religiosamente partidarios del presidente.

Por su parte el PAN y el PRI tienen representantes de sus respectivos gobiernos, a figuras destacadas en instituciones claves del Estado y del régimen de gobierno anterior, encarcelados con escándalo internacional. Son una carga pesada que llevarán a cuestras en las elecciones inmediatas y en las siguientes; pueden formar un bloque opositor para las elecciones presidenciales con un Javier Corral,

un panista atípico dentro de ese partido, por que barrieron su historia de la que alguna vez se enorgullecieron dejando atrás pura desolación.

En este bloque pueden convencer al PRD, si todavía existe, de ser su acompañante, pero ya no sería muy seguro porque pueden inclinarse por el sucesor de AMLO, y más, si es un antiguo compañero de partido con el que no estén enojados. En esta contienda electoral ¿Qué hará el PT? Hasta ahora su militante distinguido ha dicho fuera del país que él será el sucesor del "compañero presidente". ¿lo será?, o sólo andan queriendo ver cómo sacar ganancia política con una negociación.



Sergio Octavio Contreras

Exhibicionismo

La sociedad de la comunicación es la sociedad del exhibicionismo. Este concepto puede entenderse desde la psicología como aquella inclinación de las personas a exponerse ante los demás. Este comportamiento no es nuevo, parece que lo arrastramos desde finales del neolítico.

Sin embargo, debido al desarrollo en las últimas décadas de las tecnologías de la información este tipo de conductas se normalizó y sus prácticas se profundizaron. La sociedad conectada a internet parece estar condicionada en parte a la exposición pública de la vida privada que antes permanecía oculta. Mostrarse a los demás es una tendencia que podemos encontrar en todos los grupos sociales. Quien no se exhibe en la red, no existe en la galaxia digital.

Desde finales del siglo XX se registra en el campo intelectual una gran cantidad de trabajos que intentan comprender esta cultura. Algunas de las hipótesis como la Baudrillard, apuntan al capitalismo y a la fabricación de deseos a través de los objetos como la fuente del exhibicionismo.

Para tratar de entender este fenómeno es necesario ubicarlo dentro del contexto socio-técnico en el que vivimos. En primer lugar, los aparatos de comunicación conectados a internet posibilitan a las personas construir desde sus vidas privadas espacios de interacción con diferentes grados de exposición. La tecnología permite a las personas hipermediar su vida. Gracias a esta disposición técnica los usuarios exhiben lo que piensan.

En cuanto a lo social, la libertad que proporciona la nueva tecnología a los usuarios favorece la comunicación horizontal. En internet parece que todos tenemos oportunidades muy similares para comunicarnos con los otros, algo que no ocurría en el modelo vertical característico de los viejos medios. Estos amplios márgenes de libertad derivaron en una gran cantidad de nuevos comportamientos que no se habían registrado en anteriores generaciones. Una de estas prácticas es el exhibicionismo: en la red existe la necesidad de exponer todo aquello que nos parece importante que los otros conozcan y reconozcan. Esta visibilidad, es una extensión de la cultura televisiva. Hoy millones de seres humanos siguen ciertos patrones establecidos por el mercado a través de influencers, tiktokers, youtubers, booktubers, etcétera.

La actual sociedad del exhibicionismo se caracteriza por utilizar las tecnologías de la comunicación en red para transparentar aspectos de su intimidad. Las familias al llegar a un hotel para vacacionar, lo primero que hacen es anunciar a los demás que están de vacaciones, comparten ubicaciones, historias en WhatsApp o fotografías de lo que van a comer. Abrir la persiana al público se ha normalizado al grado tal que quien no es exhibicionista en internet es considerado anormal, es un simple mirón que no participa en la exposición de lo privado.



El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

Le levantan la moral al PRI zacatecano

Ayer los priistas se emocionaron. Las elecciones de Coahuila, donde anduvo **Fito Bonilla** como "refuerzo", son una muestra de que el partido no está muerto. Por la noche, los resultados preliminares daban incluso la posibilidad de que el PRI se llevara carro completo en 16 distritos de Coahuila. No hubo ola de Morena ni efecto **Andrés Manuel López Obrador**. El diputado federal morenista **Mario Delgado** estuvo en el estado norteño solo para escuchar penas. Los resultados levantaron el ánimo en los funcionarios priistas de **Tello**, el presidente estatal del PRI **Gustavo Uribe** y el delegado regional **Arturo Yáñez** sueñan con la posibilidad de tener un escenario similar en Zacatecas, pero Coahuila es Coahuila y tiene sus propias particularidades. En Hidalgo también hubo elecciones para renovar 84 ayuntamientos, en los que los tricolores también anticipaban buenos resultados.



GUSTAVO URIBE, presidente del PRI estatal.

Los Monreal tienen peso, admite Narro

El senador **José Narro** recriminó lo que muchos han advertido, habría colaboradores de Tello operando a favor del D21. Luego dijo que se hizo una encuesta en la que el resultado fue el segundo mejor posicionado, pero cuando le preguntaron quién fue el primero, solo respondió que "los **Monreal** tienen peso" y que evidentemente son una marca conocida en el estado. Narro estuvo ayer en Zacatecas para anunciar que desde el Senado se meterá a los temas del **Issstezac** para darle viabilidad financiera.

Como vigilantes de casilla

Para evitar corruptelas en los centros de acopio de frijol, habrá un comité de vigilancia que reportará cualquier anomalía. Ese fue uno de los anuncios que el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la Sader, **Victor Suárez Carrera**, dio a los diputados **Chuy Padilla**, **Lupe Correa**, **Armando Perales** y **Lalo Rodríguez**. Los centros de acopio abrirán el 1 de noviembre y el kilo se pagará a 14.5 pesos. Se vigilará que no haya coyotajes ni transas. Como prueba de fe, en Segalmex destacan que en Zacatecas corrieron a más de 20 funcionarios implicados en corrupción. Por cierto, se abrirá otro programa de acopio para el frijol que no cumple con los estándares requeridos.

No le hacen caso

La exsecretaria de la Función Pública, **Paula Rey Ortiz**, siempre quiso poner orden con el manejo de vehículos oficiales. La intención siempre fue que las unidades estuvieran rotuladas, pero los funcionarios no hacen caso. Uno de los socarrones es **Eduardo Yarto**,

secretario de Turismo. Esa dependencia alega que por razones de seguridad no pueden rotular la Suburban de Yarto, con placas ZGE-302-B. Se supone que la actual titular de la Función Pública, **Gaby Rodríguez**, debe mantener operativos de vigilancia permanente.

Los chicos del DIF

Ya sabe el enfermero **Omar Acuña**, director del SEDIF, de las quejas contra un grupo sus funcionarios que andan repartiendo despensas a diestra y siniestra, con evidente interés electoral más que de servidores públicos. Los mismos susodichos presumen que traen "permiso" de hacer proselitismo. Pero ni así han logrado destacar **Flor González**, **Isela Reyna**, **Julio Huerta**, **Marisol Lechuga**, **David Ruelas** ni **Aarón López**. Los chicos del DIF buscan regidurías en Guadalupe y Jalpa. Los que compiten en esas ligas dicen que no hay piso parejo "para quienes de nuestro bolso le tenemos que poner".

La ruleta del Covid-19

Mientras **Victor Rentería López**, secretario de Administración, sigue con semáforo amarillo para la burocracia, no faltan los alcaldes que juegan a la ruleta rusa con el virus. Unos es **Armando Delgadillo Ruvalcaba**, de Nochistlán. Nadie cree en su falso discurso de "quédate en casa" cuando permite la instalación de juegos mecánicos en la cabecera y todo mundo se pregunta si será tan irresponsable como para permitir una feria. Otro descuidado es **José Juan Álvarez Martínez**, presidente municipal de Cuauhtémoc, quien permitió la boda de un burócrata con invitaciones para todo el pueblo.



VÍCTOR RENTERÍA, titular de Administración.

Runrunazos

El alcalde **Miguel Ángel Varela** y el DIF de Tlaltenango ponen a sus funcionarios a cooperar para comprarle enseres domésticos a familias necesitadas. Esos apoyos no salen del municipio, sino de los salarios de los del gabinete, como se esperaba que la burocracia estatal se solidarizara con aportaciones para el tema del Covid. * Hoy comparece en el Congreso local la secretaria de Educación, **Lula de la Rosa**. Por lo que se anticipa, **Navidad Rayas** será la diputada más hostil. * Por acuerdo de cabildo de Guadalupe, el alcalde **Julio César Chávez Padilla** castigará a **Sergio Iván Rodríguez**, organizador de la feria de Tacoaleche en 2019, por no rendir cuentas y agandallarse luz para los puestos. Fueron ocho votos a favor del castigo. Los siete que votaron en contra consideraron que era tema de un tribunal.

El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | luismedinalizalde@gmail.com | @luismedinalizalde

Catastrófica dependencia

Del arresto del General Cienfuegos en Estados Unidos, además de los errores históricos del gobierno local ante el desafío de la desbordada delincuencia organizada que lleva más de una década de mantener la iniciativa en el territorio. Uno de esos errores que generó impotencia en las instituciones locales es la omisión de responsabilidades propias manifestadas en variadas formas. Una muy cuestionable es la de dejar en la indefensión a quienes fueron víctimas de violaciones de sus derechos humanos por parte de militares, como fue el sonado caso en Villa De Cos, o la cruenta masacre de secuestrados en Calera, por citar solo los casos más representativos. La dimensión de la apuesta a que las fuerzas armadas nos sacaran las castañas del fuego lo da el origen del enorme endeudamiento público aprobado por el Congreso local, pues su justificación fue la pertinencia de la construcción de instalaciones militares en Jalpa y en Fresnillo.

No solo el gobierno adjudicó a los militares como potenciales redentores, los medios de comunicación y la ciudadanía en general reprobaron

las voces en contra de la apuesta a la radicalización de la militarización de la seguridad pública, en contradicción a lo que en esos momentos fue previsto por la Constitución y las leyes (el gobierno de López Obrador promovió reformas en ese respecto).

Lo extremo de esa claudicación se puso de relieve cuando el gobernador Alejandro Tello solicitó al ahora arrestado por vínculos con el narcotráfico, el General Salvador Cienfuegos, le propusiera a un hombre de su confianza para designarlo como secretario de Seguridad Pública de su gobierno, siendo ungido como tal el General Carlos Froilán Cruz, que no pudo permanecer en el cargo por los severos cuestionamientos a su labor en el seno de la pasada legislatura local.

Existe una diferencia clave entre los casos de Edgar Veytia, exprocurador de Nayarit, Genaro García Luna, Salvador Cienfuegos y los capos del narcotráfico procesados por la justicia de Estados Unidos, los tres mencionados, además de delinquir desde la función pública según sus acusadores, son detenidos en territorio norteamer-

ricano; los capos fueron extraditados.

Desde el asesinato del agente de la DEA, Enrique Camarena, el gobierno mexicano cedió a las presiones para otorgar libertad para indagar y operar a los organismos de inteligencia gringos y desde que Fox gobernó, hasta Peña Nieto, tuvieron las puertas abiertas para acumular información, como demuestran las miles de grabaciones telefónicas e intercepciones de mensajes que documentan la posición de las fiscalías en cada caso, complementada con los testigos protegidos.

¿Zacatecas espera turno?

Iván Velázquez, apodado *El Cincuenta* es el primer capo de alto rango que, habiéndose instalado en Zacatecas, fue extraditado a los Estados Unidos, donde adquirió el status de testigo protegido, siendo de presumir que parte importante de la información que aportó a cambio, revela el entretrejo del crimen organizado con zacatecanos, pues no hay entidad en donde se aposenten los cárteles sin colaboración activa y pasiva de agentes gubernamentales, de distinto rango y función.

Seguir sin poner la mirada en los indicios de nexos entre políticos, personajes de la iniciativa privada, delincuentes en Zacatecas y sin depurar los cuerpos policíacos es exponer al estado a la captura total y conmociones desestabilizadoras.

La apuesta por militares es la apuesta por los más aptos en el empleo de la violencia del estado contra la delincuencia en la que caemos cuando

nos sentimos rebasados, por eso en muchas regiones reciben con alivio la presencia del Ejército, la Marina y la Guardia Nacional, pero concentrarse en la contención es como sacar agua de la lancha sin tapar el hoyo por donde entra. El error local se expresa en el perfil de los titulares de Seguridad Pública más cercanos a jefes de la Policía Estatal Preventiva que al universo propio de la seguridad pública, lo cual incluye prevención en sentido amplio y política efectiva de reinserción del delincuente; ambos renglones precariamente atendidos.

Veámonos en el espejo

Si Veytia, García Luna y Cienfuegos traicionaron a sus respectivos jefes (suponiendo que no sean parte consciente) es por el vacío que dejan los gobernantes cuando delegan todo, no solo el cumplimiento de las decisiones, error reiterado en Zacatecas.

La aptitud se adquiere cuando la actitud se tiene, el próximo gobernador y los próximos presidentes municipales deberán entrarle al toro o no estorbar y hacerse a un lado. Vienen tiempos muy complicados y no nos llevarán a buen puerto los políticos incapaces de concebir soluciones nuevas, además de estar acostumbrados a hacer depender su eficacia del dinero.

¿Alguien sueña con la reactivación económica sin eliminar las fugas de dinero públicos abiertas por tantos años de corrupción?

¿Se puede lograr éxito económico con la impunidad reinante?

Eludir es traicionar.

El manejo económico, un rosario de errores

Luis Enrique Mercado*



No es una exageración decir que prácticamente todas las decisiones económicas de este gobierno han sido equivocadas.

El primer paso en falso fue la cancelación del NAIM, y el segundo la insistencia en centrar toda la inversión pública en solo tres proyectos; el aeropuerto de Santa Lucía, la refinera y el tren Maya.

Estos no solo no tienen rentabilidad, sino que sus presupuestos se hicieron no con estudios técnicos, sino con lo que el primer mandatario calculó.

También es un error los paquetes económicos elaborados sobre bases falsas; partir del supuesto de que la economía crecería, lo único que hizo fue que los ingresos no se cumplieran y que el gobierno tuviera que meter la mano en los "guardaditos" que tenía Hacienda y llegar a la extinción de los

fideicomisos en busca de más recursos.

No fue el único error en materia presupuestal. También lo ha sido concentrar el gasto público solo en los programas sociales del primer mandatario; no porque no sea importante apoyar a los grupos vulnerables, sino porque se trata de programas con una cara electoral evidente, sin padrones y vigilancia de que el dinero llegue en verdad a quien tiene que llegar.

Cuando Carlos Ursúa, primer secretario de Hacienda de este gobierno, se dio cuenta de que opiniones técnicas no contaban, simplemente hizo sus maletas y dejó la dependencia en manos de un obediente Arturo Herrera.

Y dentro de los errores económicos también habría que anotar la decisión de prácticamente acabar con la reforma energética realizada el sexenio anterior, lo que ha llevado a cancelar los proyectos de energías alternativas y cerrar la puerta al sec-

tor privado en las rondas petroleras.

Otro más en materia económica han sido las votaciones a mano alzada para evitar inversiones como la de Constellation Brand y la planta de amoníaco en Sinaloa.

Las consecuencias de ese rosario de errores no se han hecho esperar. La economía mexicana entró en recesión luego de un crecimiento continuo desde la gran crisis financiera mundial en 2009.

Es verdad que había sido un periodo de crecimiento bajo; 2% promedio anual, pero ni eso se pudo sostener ya en el primer año de este gobierno.

Cuando llegó la pandemia, la economía mexicana ya estaba en una recesión que se profundizó con el problema de salud y con la decisión de no reconocer el problema y no tomar medidas para enfrentarlo.

Llegamos a una economía en la recesión más grave de la historia moderna, con los inversionistas asustados, con miles de empresas moribundas, con 22 millones de mexicanos buscando empleos y con 11 millones entrando a la pobreza extrema.

Y como los errores han seguido, ya hay consenso entre los organismos financieros internacionales y en el propio Banco de México de que la economía mexicana tendría una recuperación muy larga, probablemente se vea hasta 2025.

La visión optimista de este gobierno, plasmada en el Paquete Económico 2021, de que regresaremos a crecer en ese año simplemente es una ilusión, porque mientras no se corrijan los errores, el crecimiento no se dará.

Hasta el próximo lunes y mientras, no deje de seguirme en mi página de Facebook Perspectivas de Luis Enrique Mercado.

*Twitter: @jerezano52

¡Y nosotros acusando a Colón!

Jaime Santoyo Castro*



Nuestra vocación de adalides de la justicia y la defensa de los derechos humanos no puede quedar en duda; por ello nuestras autoridades federales han iniciado una especie de proceso para castigar a los reyes católicos que financiaron la conquista de México, especialmente para someter a prisión sin derecho a fianza al terrible Cristóbal Colón, que capitaneó la osadía y ya andan buscando, para requisarlas, las naves que fueron bautizadas con los nombres de La Pinta, La Niña y La Santa María, como instrumentos del delito.

A la Malinche y a algunas tribus que se aliaron con los invasores españoles no los buscan aquí, porque para eso tenemos a los gringos, quienes no tardan en detenerlos acusados de recibir sobornos,

de lavado y terrorismo, y donde les van a sacar toda la información del comportamiento de Moctezuma y de Cuauhtémoc.

A Colón lo bajaron de su pedestal, pero le dieron, como a Lozoya, el criterio de oportunidad y lo tienen entretenido en un lujoso taller de lavado y sopleteado, anotando la información que le va a dar a la fiscalía especializada para ese caso y después que la corte decida. ¡Justicia pronta y expedita!

Total, ya tendremos tiempo para atender nosotros los graves problemas de corrupción, de traición a instituciones y a la patria; de enriquecimiento ilícito, de lavado de dinero, de narcotráfico y de impunidad.

¿Nosotros para qué nos preocupamos? Si de eso se ocupan en Estados Unidos.

Ellos han sentenciado a los más importantes capos de la droga mexicanos y a algunos de los políticos corruptos, aunque también se ven un poco lentos y selectivos, pero ahora que Trump está necesitado de votos hay que darle oportunidad para que enarbole esas causas y a nosotros que nos deje las que verdaderamente nos ha lastimado históricamente, como la conquista. Es más, para ayudarlo a Trump, quizá habrá que pedirles a los descendientes de Francisco Villa que le ofrezcan una disculpa a Estados Unidos por la invasión de Columbus, y si fuera necesario, habrá que extraditar su cadáver. Para eso son nuestros aliados y nuestros amigos. Vamos bien. ¿No cree usted?

*jsantoyocastro@yahoo.com.mx

Cienfuegos y otros no eran investigados en México

Eduardo Ruiz-Healy* 

Desde enero de 1982 a la fecha he escrito quién sabe cuántas columnas sobre el tema del narcotráfico y la delincuencia organizada.

Por ejemplo, el 5 de febrero de 1999 escribí:

"El año pasado la administración federal gastó 1,103 millones para tratar de batir al narco. Este año el monto será 45% superior: 1,600 millones. De enero de 1995 a diciembre de 1999, el total de recursos destinados a combatir al narco sumará poco más de 4 mil millones. En dólares, esta última cantidad equivaldrá a aproximadamente 430.3 millones... nuestro país sigue siendo el lugar de paso de aproximadamente el 60% de la cocaína y del 80% de los precursores de metanfetaminas... Pese a lo dicho y hecho durante

décadas por presidentes de la república, procuradores generales, secretarios de la Defensa, de Marina y de Gobernación, por cualquier burócrata que de alguna manera participa en el esfuerzo gubernamental antinarcóticos, y por policías judiciales y soldados, los traficantes de la muerte tienen cada vez más poder en nuestro país. Pese a los cientos de millones de dólares que el gobierno casi quebrado de un país pobre gasta para combatirlos, las bandas narcotraficantes siguen operando con más impunidad que nunca...

... estas corporaciones criminales tienen acceso cotidiano a fabulosas cantidades de dinero que les da el poder para influir y corromper cualquier aspecto de la sociedad, de la estructura política y hasta la economía de las naciones donde operan.

El gasto multimillonario que se destina para combatir a los traficantes de la droga es un gasto inútil, un despilfarro".

Casi 2 años después, el 24 de diciembre de 2010, escribí:

"73% de los municipios de nuestro país están infiltrados por la delincuencia organizada y, de acuerdo a fuentes militares, entre el 55% y el 65% de los candidatos en las elecciones de 2009 recibieron dinero de criminales para financiar parcial o totalmente sus campañas electorales.

El creciente control de la delincuencia organizada no solo es sobre municipios y legisladores locales y federales. Algunos analistas aseguran que el 50% de los juzgados federales y locales también han sido corrompidos por quie-

nes están al frente de los cárteles.

"No hay estudios que indiquen qué tanto ha penetrado la delincuencia organizada a los gobiernos federal y estatales y, si los hay, seguramente están resguardados en la más inaccesible de las cajas fuertes que existen en México o fueron destruidos 'por órdenes superiores'. En las páginas de *Los Señores del Narco* (Grijalbo, México, Noviembre 2010), el libro de Anabel Hernández que se ha convertido en uno de los más vendidos de los últimos meses, se leen los nombres de ex presidentes de la república, secretarios y ex secretarios de estado, gobernadores y ex gobernadores, empresarios, policías y otros personajes que han tenido diversos vínculos con el narco".

Con los antecedentes arriba anotados, no debe sorprendernos de que un exsecretario de Seguridad Pública, un exsecretario de la Defensa, entre otros exfuncionarios mexicanos, estén presos en Estados Unidos después de ser acusados de narcotráfico y lavado de dinero.

Lo que sí debe sorprendernos es que la mayoría de ellos ni siquiera eran investigados en México antes de ser arrestados en Estados Unidos.

*Twitter: @ruizhealy

Nobleza

Juan Carlos Ramos León*

El hacer distinciones entre unos y otros es una condición que difícilmente va a cambiar en los seres humanos. Siempre nos hemos etiquetado por una cosa o por otra, y para bien o para mal, lo seguiremos haciendo. Así es que siempre habrá buenos y malos, agradables y desagradables, listos y tontos, condiciones que serán determinadas con base en nuestro actuar. Si alguien hace el bien de manera constante podrá ser considerado como "bueno", aunque se equivoque un par de veces. No son actos aislados los que definen a una persona, sino la repetición constante de estos.

En el pasado, los grandes señores feudales y los reyes o emperadores solían premiar a sus más allegados bajo la premisa de haber servido bien a su patria. Esos premios les concedían un título, además de territorios y privilegios, además les permitían heredarlos a sus descendientes (fueran estos dignos de merecerlos o no). Así se hacía una especie de distinción entre un noble de quien no lo era. Y la categoría de "noble" hace referencia a ser distinguido entre los demás por sus virtudes o conductas in-

tachables. En estricto sentido, una persona noble es una persona generosa, virtuosa, ilustre, honorable; es decir, alguien que verdaderamente destaca y que llega a ser considerada como un ejemplo para el resto.

Está claro que, un título nobiliario concedido a alguien que quizás, por una conducta intachable era meritorio de este, al poder ser heredado a sus descendientes, tarde o temprano caería en manos de quien sin merecerlo podría seguir ostentándolo. Y así concluimos que la etiqueta (o el título) no hace a la persona. Son, en efecto, sus actos los que la definen y así no hay título nobiliario de mayor rango que pueda concederse a un ser humano que, propiamente, el de ser una persona "noble".

Y, ¿qué hace a una persona noble? Un buen corazón que se percibe en su actuar: desprendida, siempre al servicio de los demás, tolerante, que sabe escuchar y dar la mano después, justa pero misericordiosa también y totalmente coherente entre lo que piensa y hace.

¿Usted se considera noble?

*soy ciudadanodona-
pie@gmail.com

CIENFUEGOS// WISHO





CIENFUEGOS: CORRUPCIÓN Y CAPTURA DEL ESTADO

Se hicieron públicos los cuatro cargos —tres por conspiración de manufactura, importación a Estados Unidos y distribución de drogas ilícitas, y uno por lavado de dinero— que el Tribunal Federal del Distrito del Este de Nueva York imputa al titular de la Defensa Nacional en el sexenio de Enrique Peña Nieto, Salvador Cienfuegos Zepeda. De acuerdo con los fiscales que llevan el caso, el General de División habría participado en los ilícitos que se le imputan entre diciembre de 2015 y febrero de 2017, cuando se encontraba al frente de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena).

La detención de Cienfuegos Zepeda en Los Ángeles el jueves pasado, a solicitud del mismo tribunal que ha llevado los casos de Joaquín 'El Chapo' Guzmán Loera y del ex secretario de Seguridad Pública, Genaro García Luna, supone un parteaguas en la relación bilateral México-Estados Unidos en torno al narcotráfico, al tiempo que cimbra a las fuerzas armadas nacionales. No sólo por tratarse del militar de mayor rango en ser procesado por vínculos con el crimen organizado, sino por la gran cantidad de cargos que ocupó dentro de las instituciones castrenses.

La carrera de Cienfuegos dentro de las fuerzas armadas se remonta a 1964, cuando ingresó al Heroico Colegio Militar, y despegó a inicios de siglo en Jalisco, donde pasó de comandar

el 14 Batallón de Infantería a hacerse cargo de la 15 Zona Militar, para, finalmente, ascender a la comandancia de la V Región Militar. A partir de entonces, comandó otras cuatro regiones militares, incluidas la IX, con sede en Acapulco, Guerrero, y la VII, en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas. Su paso por la IX Región Militar coincidió con el apogeo del cártel de los Beltrán Leyva, por entonces uno de los grupos delictivos más poderosos del país gracias a su alianza con el cártel de Sinaloa. De acuerdo con la agencia antidrogas de Estados Unidos (DEA, por sus siglas en inglés), el involucramiento del general Cienfuegos en el tráfico de estupefacientes se dio precisamente con uno de los cabecillas que asumieron el liderazgo del cártel tras la muerte o detención de los hermanos Beltrán Leyva.

Más allá de los presuntos lazos delictivos del ex secretario, los cuales deberán ser comprobados por los fiscales neoyorquinos, su mandato al frente de la Defensa Nacional se encuentra signado por violaciones a los derechos humanos, y en particular por dos episodios: la masacre de Tlatlaya y la desaparición de 43 estudiantes de la Escuela Normal Rural Raúl Isidro Burgos, en Ayotzinapa. Ambos hechos ocurrieron en 2014, con apenas tres meses de diferencia; en el primero, integrantes del Ejército ejecutaron de manera extrajudicial a 22 personas y alteraron la escena para presentar la matanza como un enfrentamiento; en el segundo, integrantes del 27 Batallón de Infantería

de Iguala, Guerrero, habrían participado en el ataque, detención y entrega de los normalistas a criminales. En uno y otro caso, Cienfuegos Zepeda se negó a que se esclarecieran debidamente y se hiciera justicia.

Aunque hasta ahora no hay alguna investigación en su contra en México, la llegada de la actual administración federal puso fin a una carrera cobijada durante las presidencias de Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto. Así quedó patente cuando, todavía como presidente electo, Andrés Manuel López Obrador rechazó la tema presentada por Salvador Cienfuegos para sucederlo al frente de la Sedena y designó en ese cargo a Luis Cresencio Sandoval, militar ajeno al grupo del ahora detenido.

Como señaló ayer el titular del Ejecutivo, las acusaciones contra el ex secretario de la Defensa constituyen una nueva muestra de los niveles de descomposición alcanzados durante los gobiernos del ciclo neoliberal. Asimismo, exhiben que la captura de porciones relevantes del Estado por parte de los grupos del crimen organizado ha sido una realidad palpable en el pasado inmediato. Por ello, cabe esperar que su detención dé paso a una limpieza profunda de las fuerzas armadas, a fin de remover a cualquier elemento corrupto que continúe medrando en ellas, pero también que allane el camino al esclarecimiento de las violaciones a los derechos humanos perpetradas bajo su mando.

RAYUELA

Se agudiza el "estira y afloja" en Morena.

EL PÉNDULO

Hoy lunes 19 de octubre de 2020 se cumple medio siglo del fallecimiento del general y presidente Lázaro Cárdenas del Río. Es una oportunidad para reflexionar sobre la vida y la obra de uno de los personajes clave de la Revolución que inició Francisco I. Madero en 1910.

En la década de los años 30 culminaba la época de estabilización del país y el general michoacano era uno entre docenas de revolucionarios que habían hecho carreras político-militar meteóricas. Hasta ese momento Lázaro Cárdenas formaba parte del círculo del general Plutarco Elías Calles, ex presidente y factótum de la política mexicana. Jefe Máximo le decían. Sin embargo, a diferencia de sus tres predecesores, el general Cárdenas optó por recuperar la dignidad de la investidura presidencial independizándose de Calles, tomando distancia de los intereses creados por el régimen en formación y, sobre todo actualizando el proyecto social de la Revolución Mexicana, lo que significó un proyecto nuevo de nación, que los gobiernos previos ni siquiera intentaron.

La demanda de tierra y libertad tomó forma en la mejor Reforma Agraria de México y América, impulsada por el gobierno y por las huelgas de jornaleros de la Comarca Lagunera y henequén de Yucatán, más las luchas campesinas de casi todo el país. De 1935 a 1938 estallaron las más trascendentales luchas obreras y del magisterio de toda la historia de México, que propiciaron el crecimiento de los sindicalizados de 300 a cerca de un millón en 1940. Se firmaron contratos colectivos de trabajo como nunca, logrando los mejores los sindicatos de industria: ferroviarios, SME, mineros, petroleros, etc., cambiando así las relaciones de trabajo del "mando y obediencia" de 4 siglos, por la moderna bilateralidad o acuerdo entre las partes. Crecieron las cooperativas azucareras, cementeras, cañeras y otras, junto con las sindicales, y por su iniciativa re-

Tras la huella del general Lázaro Cárdenas

RAYMUNDO CÁRDENAS HERNÁNDEZ

abren fábricas y empresas que cerraron por la crisis económica mundial de 1929 a 1934.

De acuerdo con el historiador Lorenzo Meyer, la lucha por aumentar la participación del Estado en la renta petrolera empezó desde el origen mismo de la Revolución y se radicalizó cuando la Constitución de 1917 ordenó la devolución de la propiedad de esa riqueza natural no renovable al Estado. Los gobiernos de Carranza, Obregón y Calles intentaron sin mucho éxito hacer realidad esa disposición. En contraste, fue en este campo, uno donde la esencia del nacionalismo revolucionario estaba en juego, donde el éxito del presidente fue rotundo y espectacular. En el comienzo, el general Cárdenas contempló desatar el Nudo Gordiano petrolero negociando. Al descubrirse el campo de Poza Rica en terrenos propiedad del capital inglés, el presidente se mostró dispuesto a intentar una solución de compromiso: crear una empresa mixta, donde los

ingleses aceptaran, por fin, que los yacimientos a explotar eran propiedad del gobierno mexicano y que esa sería la contraparte de la inversión inglesa. Sin embargo, el conflicto obrero patronal desatado por la negociación del primer contrato colectivo entre el recién formado sindicato petrolero (Stprm) y el conjunto de las empresas petroleras extranjeras hizo que la idea de una posible gran compañía anglo-mexicana se esfumara. Las posiciones se radicalizaron y el Ejecutivo mexicano optó por cortar ese Nudo Gordiano a la manera de Alejandro: de un tajo, expropiando y nacionalizando toda la industria.

La impronta del proyecto cardenista también se nota en la creación del IMSS y su ley respectiva, pero la guerra mundial y el conflicto petrolero obligaron a posponer los proyectos siendo aprobados hasta 1943. Con la creación de Pemex y de la CFE, y la nacionalización de los ferrocarriles se fortaleció la industrialización del país, propiciando tasas de crecimiento del 6% del PIB de 1940 a 1970. La creación del Instituto Politécnico Nacional y del INAH, la reforma educativa y la campaña de alfabetización hicieron cambiar al país, y el magisterio se organizó como gremio y guía de los padres de sus alumnos.

La política exterior fue antiimperialista, antifascista y solidaria con los pueblos del mundo y los miles de exiliados políticos de Latinoamérica y Europa, entre ellos miles de repúblicanos españoles y el revolucionario ruso LeónTrotsky.

Lázaro Cárdenas bien pudo optar por hacer de su presidencia una tan gris y subordinada a Calles como la de sus antecesores, pero hizo lo contrario: movilizó a sectores populares en favor del reparto de la tierra, del nacionalismo económico y de otras políticas progresistas que, al final, dieron sentido al gran movimiento de rebelión iniciado en 1910. Esa decisión, tan radical y arriesgada, tuvo éxito y dejó la huella imborrable que hoy celebramos. ■

Pandora es, según la Mitología griega: "la primera mujer creada por los dioses olímpicos. El supremo Zeus se solicitó a Hefesto que formara y modelara con tierra a una mujer y cada uno de los principales dioses le otorgó un don a modo de regalo: Atenea le dio vida; Afrodita, belleza; Hermes le otorgó la capacidad y la astucia de mentir, y Hera le concedió la curiosidad. Tiempo después, como regalo de casamiento con Epimeteo, Zeus le entregó una hermosa caja (la que después conocería la humanidad entera como "La caja de Pandora") advirtiéndole que jamás debería abrirla. Pero como Hera le había otorgado la curiosidad, ésta fue más fuerte que la advertencia de Zeus y la mujer abrió la caja. En cuanto lo hizo, salieron de allí terribles males, tales como la enfermedad, la tristeza y los dolores. Logró cerrarla cuando sólo quedaba algo adentro: La esperanza. Es por ello que se considera que, aunque los males sean muchos y terribles, siempre queda la esperanza". Diccionario de Mitología. Hernán di Nucci. Edit. Océano.

Y... López Obrador abrió "la Caja de Pandora" de los gobiernos neoliberales. Primero el espacio grande: El negocio del Huachicol, los acuerdos con Odebrecht, la venta de más de mil empresas paraestatales, entre ellas mis añoradas Bicimex y Ferrocarriles Nacionales de México; las reformas para autorizar el pleno dominio por parte de extranjeros sobre las playas mexicanas, las reformas para despojar a los ejidatarios de sus tierras y la entrega de estas a las compañías mineras, extranjeras principalmente; la venta de Petróleos Mexicanos (PEMEX), la ignominia del FOBAPROA y el endeudamiento, El cambio de régimen de Seguridad Social de los Trabajadores: Del "Estado de Bienestar", al sistema de las AFORES o Estado de incertidumbre y pobreza en la adversidad; La estafa maestra: La sustitución del Sistema de enjuiciamiento penal de corte francés, por el Sistema Penal de corte estadounidense, el de la confesión de culpabilidad y del dinero a cambio de impunidad; el ingreso al país de más de 200,000 armas de asalto con cada operación "Rápido y Furioso" durante el gobierno de Felipe Calderón, que se vio a "lento y mansito", mientras las armas eran distribuidas entre la delincuencia por parte del Comando Norte del Ejército de los Estados Unidos; El

■ Miscelánea

Fideicomisos: "la caja de pandora". ¡A pesar de todo "siempre queda la esperanza"!

AQUILES GONZÁLEZ NAVARRO

Plan Mérida y la pérdida de soberanía; la corrupción!...

Y Luego López Obrador abrió el espacio chico de la Caja: el de los Fideicomisos. "Dinero público para fines privados" en palabras de Carlos Fernández Vega. (La Jornada 12/X/20).

"¿A QUIENES SE LE dio ese dinero? ¿A la UNAM, al IPN o a las universidades estatales? No: a Televisa. Bachoco, Banco Azteca, Bimbo, Barcel, Banamex, General Motors, Daimier Chrysler, Ford, Arca Adams, AstraZeneca, Bayer, Bombardier, cervecera Cuauhtémoc-Moctezuma, Du Pont, Laboratorios Abbott, Gamesa, Sabritas (subsidiarias de Pepsico), Telmex, Grupo Posadas, Volkswagen y Nissan, entre otras". "La Jornada" 12/X/20.

"Con Calderón, García Luna ganó 19 mdd en 90 minutos. Cabeceó en primera plana "La Jornada". 14/X/20.

"adicionalmente, en julio de 2012, cuatro meses antes de que concluyera el mandato de Calderón, la empresa ligada a García Luna, llamada Nunvav Inc. Obtuvo un contrato anual por 19 millones de dólares para dar un curso de capacitación de una hora y media a tres personas que no laboraban en el área contratante del trabajo."

"Este contrato implicó un pago a García Luna de 211 mil 111 dólares - 4.15 millones de pesos por minuto al tipo de cambio de entonces- por una capacitación de una hora y media." "La Jornada 14/X/20.

Al respecto dice Carlos Fernández Vega en su columna: México S.A. "De la detallada revisión de los fideicomisos recientemente extinguidos saldrán ríos de mugre y los nombres de quienes se beneficiaron de ellos..." "porque había mucho derroche y corrupción, opacidad le llaman de manera elegante. Había un manejo discrecional en fideicomisos, en fondos, entonces ese dinero no se utilizaba para ayudar al pueblo, sino era para mantener a ciertos grupos, dar hasta subsidio a grandes empresas, o sea, una gran injusticia; por eso están todavía defendiendo esos privilegios, pero no podemos nosotros seguir tolerando la corrupción..." dijo López Obrador.

¡Delincuencia, impunidad corrupción y traidores a la Patria! Pero... "Siempre queda la esperanza".

LILLY TÉLLEZ: "lord Ingratitud". La comentarista de Televisión azteca, Lilly Téllez, descargó todo su odio?, ¿rencor? ¿o simplemente lucimiento de "cabeza hueca", en contra del científico Pérez Gatell, en la comparecencia de este ante la Cámara de Senadores el pasado trece.

La comentarista llega a ser senador plurinominal por Morena a invitación del hoy Presidente de la República. Una vez que tomó posesión, renunció al partido que la llevó al cargo -Morena- y se integró a Acción Nacional.

Hasta ahí, cada quien determina sus movimientos ideológicos (si los tiene) y políticos, sólo que: En afán histriónico, lucidor y provocador de quien no tiene nada que decir o aportar, se dedicó a la búsqueda de los reflectores: "Usted no es bien venido aquí" le dijo a un López Gatell sorprendido, a su llegada al recinto legislativo; luego lo culpó de los miles de mexicanos muertos por covid, para luego concluir su "obra de teatro" con la entrega de una muleta que simboliza-según ella- el cetro de los muertos.

Se dice en el Quijote, que uno de los pecados que más a Dios Ofenden, es el de la ingratitud.

Pensamos que: así como Dios perdonó al Doctor Fausto el haber vendido su alma al diablo por su amor a Margarita, La Comentarista Lilly Téllez debe ser perdonada en sus desplantes e ingratitud por su amor a los reflectores... ■

Varios aspectos se conjugaron para precipitar la gran lucha obrera en el gobierno de Lázaro Cárdenas (LC): la depresión y crisis de 1929 a 1934 que impactó la economía mexicana, el empleo y salarios del pueblo trabajador; en 1933 las fuerzas progresistas se reagrupan y apoyan la candidatura de LC y lanzan el Plan Sexenal de avanzada en su tiempo, e impulsan la educación socialista con debates públicos. Ese año se constituye el sindicato ferroviario y apoya la formación del sindicato minero en 1934 y el petrolero en 1935; de la CROM oficial en crisis y caída desde 1928, se separan los lombardistas en 1933 y forman una nueva; los comunistas forman en 1929 una central con Julio Antonio Mella; Siqueiros forma sindicatos mineros en Jalisco y su federación estatal en 1928. Y la acción más importante de todas fue la campaña electoral de LC por todo el país, por primera vez recorre un candidato toda la república, poblados indígenas, campo y ciudades.

En su discurso electoral llamó a la población a cumplir las demandas de la Revolución y del nuevo proyecto de nación: la Constitución de 1917, haciendo énfasis en cumplir los artículos 3º de la educación, el 27 de la reforma agraria y el rescate de los hidrocarburos para la nación y el 123 sobre el trabajo de planta, digno, remunerado y llamó a la libre organización de la clase obrera para defender y mejorar sus derechos. Sus propuestas centrales fueron: la soberanía nacional y la popular.

El primer año de gobierno lo distingue la ola de huelgas que cubrió la nación, que seguirá en 1936, 1937 y 1938, serán los años del siglo XX de más huelgas, luchas y las más trascendentes de la historia. Las obras públicas más valiosas del cardenismo fueron precedidas por luchas obreras, campesinas, magisteriales y de cooperativistas. No se dan casos o surgen grandes obras o conflictos políticos, al margen de la intensa lucha de clases del pueblo trabajador. No solo del gobierno como algunos lo atribuyen, que solo ven conflictos palaciegos.

Los jornaleros de la Comarca Lagunera y hene-

La lucha obrera en el Cardenismo, de 1934 a 1940

OSCAR ÁLZAGA

queneros de Yucatán con sus luchas impulsaron la reforma agraria, junto con las luchas de los campesinos de todo el país. No fue solo iniciativa del gobierno, surgió también del impulso desde abajo, acompañados de las y los maestros del pueblo. Fue la reforma la más importante del siglo XX.

Como nunca crecen los sindicatos y los trabajadores organizados en el país en esos 4 años, de 300 mil sindicalizados en 1934 pasan a 900 mil en 1940. Crecen las cooperativas y los cooperativistas en el rescate de empresas cerradas por la crisis y surgen las nuevas cooperativas de sindicatos industriales, crecen de 778 a 1,715 de 1934 a 1940 y de 21,762 cooperativistas a 163,501, en las mismas fechas.

Al calor de las huelgas se formaron los mejores contratos colectivos de trabajo, CCT, en los sindicatos de industria y modifican el sistema laboral de "mando y obediencia" de 4 siglos, por el de bilateralidad o acuerdo entre las partes, logran las grandes prestaciones sociales, que son el origen del IMSS e ISSSTE e INFONAVIT, de pensiones y jubilaciones, se mejora el salario nacional, el empleo estable o planta.

La expropiación de la industria petrolera no surge del gobierno, sino en el camino preparado por los petroleros y su sindicato fundado en 1935, en la sede del sindicato ferroviario, cuyo apoyo fue clave, desaparecen 19 sindicatos pequeños y patronales la mayoría y forman el nacional de industria que integra

a todos los petroleros, e inmediatamente emplazan a huelga para exigir la firma de un solo CCT que iguale y mejore prestaciones y salarios pero, sobre todo, la unidad obrera del gremio nacional. Seguirá la firma de un solo CCT en 1936 y la huelga de 1937, reclamando con un conflicto de naturaleza económica, un laudo histórico que fundamentó nacional e internacionalmente la base del justo reclamo, contra las dos empresas más poderosas del mundo.

Ante el rechazo patronal a la resolución de la Suprema Corte, el 18 de marzo de 1938 el presidente decreta la expropiación petrolera, en base a la soberanía nacional y popular, el respaldo nacional fue pleno. Los extranjeros apostaron a que no podría el gobierno echar andar la industria, en efecto, fueron los obreros mexicanos quienes lo hicieron.

En junio de 1935 se unifican sindicatos y centrales en contra de Calles y su política anti obrera en el Comité Nacional de Defensa Proletaria, y conforman una nueva fuerza nacional, que en enero de 1936 rechaza a la patronal de Monterrey y apoya a Cárdenas, a la vez será base del surgimiento de la CTM de febrero de 1936, que en su inicio será muy progresista, plural, incluyente y solidaria, en su seno debatían todas las corrientes, pero la debilidad ideológica del PCM en 1937 llevó a los sindicatos nacionales a perder fuerza ante Lombardo y su alianza con los 5 lobitos, después el mismo Lombardo perdería ante sus exaliados lobitos. Hasta 1946, con Alemán iniciarían las expulsiones de la CTM de las corrientes independientes, al calor de la política yanqui del anticomunismo. Salieron de la CTM los sindicatos ferroviario, minero y petrolero para formar otra central, pero usando el ejército Alemán los destruyó con charrazos, violencia y actos ilegales al por mayor.

En la tradición, las centrales iniciaron con buenas intenciones y actos, pero a mediano plazo cayeron presas de los gobiernos y, aún peor, de los empresarios más poderosos, en tiempos neoliberales de 1982 a 2018. Hoy es titánico, pero no imposible, el resurgimiento del sindicalismo, con las bases de su independencia, unidad y solidaridad. ■

CÓDIGO POLÍTICO

La violencia zacatecana en el radar nacional

JUAN GÓMEZ



La violencia en Zacatecas en su máxima expresión tiene aproximadamente 12 años, periodo en el que se ha evidenciado una gran debilidad gubernamental para enfrentar la que se ha registrado especialmente en las últimas dos administraciones gubernamentales, y que le coloca en el radar de la inseguridad nacional.

Con la llegada a territorio zacatecano del Cartel de los Zetas durante la administración de la ex gobernadora perredista Amalia García Medina (2004-2010), inició una escalada de violencia, narcobloqueos, asesinatos y una fuga masiva de 52 reos del penal de Geneguilas en el año 2009, que mostró la fragilidad gubernamental.

La célula de los Zetas prácticamente controló gran parte del territorio estatal, pero hicieron de Fresnillo un santuario, un lugar de protección para esta célula que estableció un corredor delictivo que comprendía la franja territorial de Calera, Morelos, Zacatecas y Guadalupe, los municipios más importantes del estado que concentran prácticamente el 60 por ciento de la población estatal.

La recuperación del gobierno estatal por el priismo con Miguel Alonso Reyes, marcó como una de las promesas de campaña y de ejercicio gubernamental el tema de la seguridad, por lo que el mandatario invirtió durante su administración casi seis mil millones de pesos para combatir al crimen organizado.

Pese a la construcción de las Bases de Operación Mixtas, de dos cuarteles militares, de equipamiento de la Policía Estatal, el gobierno de Alonso Reyes fracasó en la lucha contra la violencia y la inseguridad en el estado. Pensó que con dinero se solucionaba el problema.

El 8 de septiembre de 2015 durante su V y penúltimo informe de gobierno, Miguel Alonso Reyes afirmó que "Hoy la seguridad está de regreso a Zacatecas" ante el estruendo de aplausos de los invitados encabezados por el entonces líder nacional priista, Manlio Fabio Beltrones.

Alonso Reyes mintió. De acuerdo al Sistema Nacional de Seguridad, de 2010 cuando asumió el cargo de gobernador y hasta el momento de rendir su V Informe, se habían registrado 812 asesinatos, mientras que en el periodo de cinco años de su antecesora Amalia García, se habían generado 329 homicidios dolosos, esto es de 2004 al 2009.

Lo anterior significa que en cinco años la administración alonista registró 483 homicidios dolosos más que su antecesora perredista.

Con la actual administración priista de Alejandro Tello Gristera, la problemática no solo no se ha contenido, sino que su incremento ha sido y es exponencialmente preocupante.

La seguridad y el empleo fueron los dos temas tonales de la propuesta de campaña del entonces candidato Tello Gristera que delineó más allá de los partidos, como ciudadano, un denominado pacto por Zacatecas que contenía una cláusula de rescisión contractual: "si no lo cumplo me voy".

El contrato que se basa en tres líneas: empleo, educación y seguridad, en esta última señaló lo siguiente:

"He delineado cinco puntos fundamentales: la promoción de una cultura de la paz, consolidación de una policía profesional, la instalación de un sistema

de video vigilancia estratégica en todo el estado, la incorporación de cámaras en las patrullas, penas más severas a delincuentes y un sistema estratégico de inteligencia".

Es evidente que en la actual administración priista ninguno de los cinco puntos presentados se ha consolidado y por ende no se ha cumplido.

En Zacatecas durante el año 2016, al inicio de la actual administración se cometieron 1,186 crímenes, de los cuales 608 fueron homicidios dolosos; en 2017, uno de los años más violentos en el país se registraron 29, 168 homicidios dolosos, de los cuales 709 corresponden a Zacatecas y durante el año 2018, aumentó a 762, lo que significó 46 homicidios por cada 100 mil habitantes de acuerdo al INEGI.

El año pasado y de acuerdo a información del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, Zacatecas ocupó el lugar 20 al registrar de enero a noviembre de 2019, 567 homicidios dolosos y situarse en una tasa de 34.3 por cada 100 mil habitantes pero rebasando con ello la tasa nacional que es de 25.0.

Sin embargo, la semana pasada el secretario de Seguridad Pública del gobierno de Zacatecas, Arturo López Bazán, informó que en lo que va del año se han generado 868 homicidios dolosos, "situación que preocupa porque con esa cifra cerró el año 2019".

Como puede apreciarse existe disparidad en las cifras oficiales, pero lo que es un hecho es que el año 2020 será el más violento en el estado de Zacatecas.

Si bien ya no se han generado narcobloqueos como hace diez años el incremento de los crímenes, extorsiones, secuestros, han colocado a Zacatecas en los primeros lugares del mapa de la criminalidad en el país, situación que se ha exacerbado en las últimas semanas con el reguero de cadáveres en los linderos con San Luis Potosí, el hallazgo de narcosacas y el aumento de feminicidios en el estado.

El sicario entre jóvenes y menores de edad es una industria que va creciendo en un segmento de población vulnerable económica y socialmente, mientras que los atentados contra corporaciones policíacas y el autogobierno en el sistema carcelario estatal, muestran la debilidad gubernamental, así como la impunidad.

Para dimensionar la problemática que enfrenta Zacatecas en la actualidad, basta decir que en México se comenten aproximadamente 27 homicidios por cada 100 mil habitantes (en Estados Unidos es de 6 o 7 por cada 100 mil habitantes) mientras que en el estado es de 55 homicidios por cada 100 mil habitantes. De este tamaño es la gravedad de la inseguridad que vivimos y padecemos en esta entidad federativa.

La "pandemia" de inseguridad que vive Zacatecas no ha podido ser controlada a pesar del "Contrato" firmado por el actual mandatario, y tampoco por los tres secretarios de Seguridad Pública que se han designado en el actual quinquenio que está a 10 meses de su entrega-recepción.

No se observa en el panorama un factor, una estrategia o voluntad política e institucional, que arroje una esperanza para lograr la tranquilidad de los zacatecanos.

Al tiempo. ■

@juangomezac

El "clasismo" del covid

LUCÍA MEDINA SUÁREZ DEL REAL

Dicen que hay dos clases de pacientes covid: los que la tienen (o han tenido) y los que la van a tener.

Si todo sigue como hasta ahora, parece que eso será verdad. La Organización Mundial de la Salud estima que 10% de la población del planeta ya pasó por la enfermedad¹ y aún no se cumple siquiera un año de su descubrimiento.

En esa sintonía está el empresario Ricardo Salinas Pliego, quien hace varios meses hacía abierta campaña contra las medidas dictadas por las autoridades sanitarias y la semana anterior informó con las siguientes palabras que había contraído el virus: "Con la novedad de que tengo #COVID19, así que a cuidarse y no tener miedo, como siempre lo dije... nos tiene que dar a todos y vamos a estar bien."

Ojalá todos pudiéramos darnos el lujo de su optimismo. Pues aunque la enfermedad sea la misma, la desigualdad para enfrentarla es clara.

De por sí la probabilidad de contraer la covid es distinta. Con ligereza se tacha de irresponsable a todo quien sale a la calle aunque quienes lo hacen tienen el mismo miedo a la covid que el resto, pero tienen otro miedo mayor: el de que los suyos tengan hambre.

Desde la burbuja *clasemedia* podría decirse que hay alternativas para disminuir al mínimo las salidas. Se puede pedir comida en casa, hacer las compras por internet, leer, ver Netflix, charlar por zoom, etcétera. Olvidamos que esa comodidad existe gracias a millones de trabajadores para quienes el "quédate en casa" es imposible.

Si el contagio ocurre la brecha se amplía, pues aunque se supone que las pruebas PCR están a tan sólo una llamada al 911, son sabidos los casos de quienes no recibieron respuesta, no se les quiso hacer la prueba, o bien por riesgo a exponerse al virus en las salas de espera, optaron por vías tan disímiles como las Farmacias similares o el Hospital San Agustín.

Ante un diagnóstico, la posibilidad de seguir las indicaciones médicas puede también ser muy variable ¿En cuántos hogares es posible el aislamiento al interior del hogar? ¿Cuántos pacientes contarán con alguien que los asista durante la enfermedad?

Pensando en esos casos en la ciudad de México se instaló atención médica en el Autódromo

Hernández Rodríguez. En Zacatecas no hay noticia de medidas similares.

Pacientes como Salinas Pliego tienen a su disposición termómetro, oxímetro, tomografías, médico especialista con visitas frecuentes, personal de enfermería permanente. Impensable para otros miles que tienen que confiar en detectar si hay oxigenación insuficiente, que consultan al Dr. Google, toman lo que le sirvió "al primo de un amigo", y tienen por enfermera a un familiar que en el mejor de los casos sabe inyectar.

Ay de aquel que además requiera oxígeno en casa. Si no cuenta con seguridad social vivirá el calvario de buscarlo desesperadamente en comercios que se dan el lujo de cerrar el fin de semana; y vivirán la especulación de los precios de tanques y concentradores.

Si tienen la suerte de contar con seguridad social quizá entonces sólo requieran de tiempo, mucha paciencia, y algo de suerte para que haya abasto de lo que requieran.

Y si por fortuna todo saliera bien, entonces el paciente habrá perdido 22 días de trabajo (promedio de acuerdo a Gobierno del estado) en los que en muchos casos, además de los múltiples gastos, quizá haya dejado además de tener ingresos.

Sí, tal vez Salinas Pliego tenga razón y a todos nos va a tocar la covid por igual, pero hay unos más iguales que otros.

La semana pasada es hasta ahora la peor en materia de covid en Zacatecas. El número de contagios fue de 990 casos, equivalentes a más del 10% del total de los casos presentados en 25 semanas.

Sin contar a quienes se niegan a tomar la enfermedad con seriedad, seguramente hay miles de zacatecanos que anhelan poder quedarse en casa, que quisieran tener habitaciones extra para mantenerse retirados de sus familiares, que odian los desvelos, los cansancios, la angustia por la que pasan sus seres queridos, que lamentan con el alma la tormenta económica que implica la enfermedad. ¿Para todos ellos qué se hace? Los regaños y los llamados a permanecer en casa no bastan. ■

Notas:

¹El Financiero, "10% de la población mundial ha tenido COVID-19, estima la OMS" 5 de octubre de 2020. Disponible en: <https://www.elfinanciero.com.mx/salud/10-de-la-poblacion-mundial-ha-tenido-covid-19-estima-la-oms>

Esperaremos las audiencias, la presentación de pruebas, testigos y demás, para saber el desenlace de este capítulo de nuestra historia que, de por sí, ya resulta bochornoso, por decir lo menos



Baldes de agua helada

Pri meras piedritas /yo

Una semana antes de que inicie formalmente la temporada invernal, y ya con las temperaturas bajando cada vez más, todo parece indicar que la situación política del país va en sentido contrario, calentándose al ritmo de escándalos -por lo menos mediáticos- que se ven reflejados en los medios electrónicos al instante.

La noche de este domingo, sin ir más lejos, las redes se llenaron de mensajes y adelantos de que las elecciones en Hidalgo y Coahuila habían sido estrepitosamente perdidas por Morena, el partido del presidente López Obrador, y ganadas por el PRI, con resultados que de inmediato fueron desconocidos por el presidente de aquel instituto político, el zacatecano Alfonso Ramírez Cuéllar, y presumidos a voz en cuello por el de los tricolores, Alito Moreno. ¿Cuál será el resultado final? Tendremos que esperar a que culminen los procesos de conteo y dictamen en la instancia electoral, pero de que fue un balde de agua fría... lo fue. Quién sabe si logre apagar las conciencias incendiarias.

Sin embargo, más allá de las hogueras que se presentan en el frente electoral del país, sin duda el otro balde de agua helada que nos cayó en la semana, fue sin duda el de la detención del general Salvador Cienfuegos Zepeda, ex secretario de Defensa del sexenio de Enrique Peña Nieto; una detención que, hasta donde se sabe, fue hecha por la agencia antidrogas de Estados Unidos (la DEA), acusándolo de diversos cargos de narcotráfico y lavado de dinero.

La noticia, como nos hemos enterado por medios nacionales e incluso de la misma Presidencia del país, fue toda una sorpresa para muchos; es decir, que agarró a medio mundo totalmente desprevenidos,



papando moscas, y que según diversos analistas, demostró la desconfianza que tiene el gobierno estadounidense (y el propio Donald Trump) para con nuestro gobierno mexicano. Sí, desconfianza para con el gobierno actual, no sólo para con los gobiernos anteriores, conste.

Del resultado final de esta detención, también tendremos que esperar a que transcurra el debido proceso allá, en Estados Unidos, para que lleguen a una declaración de culpabilidad o de inocencia del general Cienfuegos, el funcionario militar de más alto rango que haya sido detenido en nuestra

historia reciente. Esperaremos las audiencias, la presentación de pruebas, testigos y demás, para saber el desenlace de este capítulo de nuestra historia que, de por sí, ya resulta bochornoso, por decir lo menos.

Sin embargo, amable lector, yo quiero quedarme con la idea de algo que tuve la oportu-

dad de platicar alguna vez también con un alto mando de las fuerzas armadas, una vez que aquí, en Zacatecas, se detuvo también a un mando militar por la comisión de diversos delitos: que el Ejército es también una institución compuesta por seres humanos perfectibles, pero que cometen errores, y que aunque haya manzanas podridas dentro de ese cajón, lo más sano es separarlas para que no sigan pudriendo a las demás.

Pues sí, se trata de una institución que, como lo hemos visto en diversas mediciones, mantiene un alto grado de empatía y aceptación entre la sociedad, derivadas de sus actuaciones principalmente en auxilio de la ciudadanía, ya sean mediante el Plan DN-III-E, los apoyos ahora en tiempo de la pandemia de COVID19, o incluso en aquellos operativos donde han seguido las órdenes de su Comandante Supremo, el presidente López Obrador, en la lucha contra la delincuencia organizada.

Ojalá que la detención del general Cienfuegos y su proceso sirva, de todos los modos posibles, para que el Ejército salga airoso de esta situación bochornosa, para que se valore adecuadamente su función primordial y los alcances de las facultades que le han otorgado respecto de la seguridad en el ámbito civil, y para que tanto el Presidente como nuestros diputados y senadores federales entiendan que las implicaciones de este caso tienen también repercusiones para ellos, pues no basta con echarles la culpa a sus antecesores, ya que esa es la salida más fácil, y al mismo tiempo más irresponsable que pudieran tomar al respecto. Esperemos que reine la prudencia y, consecuentemente, se actúe con firmeza y con razón. Hasta que nos caiga el próximo balde de agua helada...



Puro Veneno

ASUSTADOS

Todavía no es Día de Muertos y a Morena ya le metieron un buen susto con las elecciones en Coahuila e Hidalgo. Cuenta la historia de terror que el PRI volvió para jalarle las patas a la 4T y hasta el mismísimo presidente López Obrador ya siente como que se le sube el muerto. ¡Ay, nanita! Este domingo, aquellas dos entidades se pintaron tricolor con los coletazos del dinosaurio, que consiguió mayorías en las 16 diputaciones coahuilenses y avances en las 84 alcaldías hidalguenses. “Estamos listos y de regreso”, amagó sonriente Alito Moreno, líder nacional priista. Con esta probadita para 2021, no son pocos los que advierten que toda victoria será conjuro para levantar a los que creían muertos y encantar a muchos de los indecisos, que en Zacatecas son más o menos una tercera parte de los votantes, según las propias encuestas de los gúindas!

SIN CABEZA

Comiéndose un bolillo (pa'l susto), el presidente interino de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, salió horas después para recurrir a la clásica de ACT (Antes de la Cuarta Transformación): ¡nos robaron! Lo que no se sabe si es peor pues, de paso, el partido en el gobierno de México reconoce su incapacidad para contener al PRI. Con cara de espanto, un apagado paisano riograndense acusó chanchullo electoral, mientras que, casi a la par, el INE anunció el cierre de la jornada “sin incidentes”. Sí, el mismo instituto que le dio el triunfo a AMLO y que tiene en sus manos la dirigencia entre los gúindas. ¿Lo irán a rebatir? Lo preocupante, comentan los chismosos, es la poca atención que pusieron los que entenderíamos como interesados en Zacatecas. Pese a los tantos autonombrosos representantes, de sobra preprecandidatos y muchos acoplados, los resultados electorales para Morena pasaron de noche. Ya están como los que critican: los domingos no trabajan.

TODOS PIERDEN

Al contrario, los gúindas parecen estar empecinados en ver quién las puede más para hacer a su partido menos. El senador José Narro presentó ootra encuesta, una que sí le favorece, jura, nomás porque ya estaría más cerquita del puntero, David Monreal. Buenas noticias... para los bolillos del legislador. Ahora nada más le falta quien lo apoye, pues corrió en redes el reclamo de sus propias bases ante lo sucedido en Coahuila. Líderes de la CNPA reprocharon que, si el PRI arrasó, fue nada más y nada menos por el abandono al campo y a las organizaciones sociales, bandera de Narro Céspedes y enemigas del presidente. Desde aquella vez que prometió apoyo al campo, en 2018 en Jerez, AMLO los “desconoció a la gacha”. ¿Y Morena? Que se la vive peleando, mientras el sentir es el mismo en Zacatecas, acisan (con tiempo) los productores. ¿Será hora de poner las barbas a remojar?

ES GEOVANNA

Pero qué decir de los aliados de Morena. El PT se mantuvo ocupado en sus propios bisnes y este mismo fin de semana confirmó que la mera buena resultó ser ¡Geovanna Bañuelos! La senadora fue nombrada coordinadora de Promoción y Afiliación, propuesta por los Del Trabajo para candidata al gobierno del estado. Alfredo Femat, diputado federal, seguirá como comisionado político en Zacatecas y con mucho trabajo qué hacer en el Congreso, empezando por el cierre de año para la UAZ. Beto Anaya, presidente nacional del partido, mantiene el dedo en las alanzas, sin descartar al Partido Verde, que ya tiene su perfil y es David Monreal.



ASUNTOS PÚBLICOS

Alfonso Del Real

El caso de Marisela Escobedo es de un valor cívico que tiene que aprovecharse por todos. Ella no buscó justicia por propia mano, sino que confió en las autoridades

Las tres muertes de Marisela Escobedo

Cuando terminé de ver el documental *Las tres muertes de Marisela Escobedo* (Carlos Pérez Osorio, 2020), quedé con una sensación de impotencia, tristeza y preocupación. Este documental que se encuentra en la plataforma Netflix, recientemente lanzado, da cuenta de la lucha que realizó Marisela Escobedo en la búsqueda de justicia y castigo para el homicida de su hija Ruby, hace más de diez años.

La historia que sirve de base para el documental (una pieza extraordinaria) es un común denominador en nuestro país, desafortunadamente. Una mujer muy joven (Ruby) que es presa de una situación sentimental profundamente negativa, con una vida de pareja en condiciones difíciles y que, desafortunadamente, es víctima de feminicidio por su pareja, un joven que terminó sus días ligado al crimen organizado, de acuerdo con el relato.

Marisela Escobedo nunca se cansó de buscar el cuerpo de su hija y, posteriormente, perseguir la justicia. Su lucha y el caso del homicidio de Ruby sirvieron como ejemplo para que otras madres lucharan también, alzaran la voz y se organizaran para evidenciar la putrefacción del sistema de procuración de justicia mexicano; además, colocó en la opinión pública una vez más la palabra más dolorosa para cientos de miles de mexicanas y mexicanos que han sido víctimas directa o indirectamente de algún delito: impunidad.

El documental es un elemento de gran valía para que autoridades como ciudadanos, podamos apreciar lo doloroso

que es perder a un ser querido de forma violenta y que se niegue la justicia debido a la forma en que opera un sistema enajenado, burocrático y hasta ciego.

El caso de Marisela Escobedo es de un valor cívico que tiene que aprovecharse por todos. Ella no buscó justicia por propia mano, sino que confió en las autoridades. Ella no se erigió como juez y parte, sino que colaboró desde su trincherita. Ella no politizó su situación, sino que la evidenció ante la opinión pública. El esfuerzo de una madre en hacer todo lo posible por el bienestar de su familia se plasma de una forma quizá inconsciente, pero fidedigna: la señora Escobedo luchó hasta el último de sus días por su familia.

En una entrevista para el diario *El País*, el director del documental dice: “Las cosas no han cambiado. El caso de Rubi quedó impune; el de Marisela, impune. Pero es que además, la gran mayoría de los feminicidios resultan igual. Esta historia solo entra en la intimidad de uno de los casos, contado por una familia y todo lo que generó alrededor de esta tragedia. Que no ha de ser muy diferente de la que viven otras, ha de haber casos de mujeres extraordinarias que han llegado a lugares extraordinarios para conseguir justicia. Nosotros nos enfocamos en uno, en este, para ponerle cara a todos los demás”, explica el director, Carlos Pérez Osorio, en una entrevista con este diario” (ver <https://elpais.com/mexico/2020-10-15/marisela-muere-10-veces-al-dia.html>)

Y el objetivo lo cumple: el retrato del doloroso caso de

Ruby, una joven a la que, como a miles en México, le arrebataron la vida de manera violenta, y el de su madre, que sin quizás buscarlo se convirtió en una especie de activista y que fue ultimada violentamente a las puertas del palacio de gobierno de Chihuahua, refleja un México que nos está tocando vivir: sin justicia, con impunidad y hasta con una especie de normalización de las escenas violentas.

Las tres muertes de Marisela Escobedo es un documental que tiene que ser visto por todas aquellas personas que, de una u otra forma, están o estarán relacionadas con la cadena gubernamental de procuración de justicia: agentes de investigación, ministerios públicos, forenses, jueces, fiscales, abogados defensores e incluso, medios de comunicación. Todos debemos hacer un esfuerzo por entender que nos ha tocado una realidad cruda, pero que no podemos vivir enajenados a ella.

Cierro con una cita textual de la nota en *El País*: “La violencia machista en México es la asignatura pendiente de cualquier Gobierno, pero México no es el mismo de hace una década. La escalada de muertes de mujeres ha provocado las manifestaciones feministas más multitudinarias de su historia y el movimiento feminista mexicano se ha convertido por primera vez en el talón de Aquiles del Gobierno que preside Andrés Manuel López Obrador. Enfocado en desvirtuar las críticas hacia su gestión sobre este tema, trata en cada conferencia de prensa de alinearlo a sus opositores, evidenciando una falta de comprensión real de un asunto mucho más complejo e irremediablemente urgente.”



RELATOS DE LA HISTORIA PATRIA

Felipe Andrade

¿Le interesa al gobierno federal de la 4T, resolver el problema de las universidades públicas o no? ¡That is the question!

Pandemia y jodidez

A un no inician las festividades patrias del Día de Muertos y ya se siente en el ambiente un frío que congela y una tristeza muy cabrona, para los maestros de la UAZ, cuando se ha señalado en distintos medios que simplemente ya se acabó el billete y están en la cuerda floja los salarios de noviembre y diciembre, más prestaciones anexas. ¡Ayyyy mis hijoooooooooooo!

La historia de cada año, regresa a las pantallas de la aldea. En su versión 2020, la crisis de la UAZ y diversas universidades del país sigue sin encontrar una solución definitiva, aun y cuando algunos legisladores se manifiestan a favor de mayores recursos a la educación superior y coyunturalmente sean apoyadas para salir de sus compromisos contractuales, en tanto se construyan mecanismos más chingones para evitar que la lana se desvíe para otros fines. ¿Le interesa al gobierno federal de la 4T, resolver el problema de las universidades públicas o no? ¡That is the question!

La neta que no veo claro que la burocracia federal ande en chinga analizando los casos particulares de las universidades que atraviesan por graves problemas presupuestales. No he leído ninguna propuesta de las autoridades que diga cuál es la ruta crítica para evitar que, año con año, nos quedemos sin presupuesto. Y, seamos sinceros, tanto el gobierno estatal como el federal, se echan la pelotita y nomás no le atinan. El gobierno priista de Zacatecas, por mucho que diga que apoya a la Uazteca, nomás nel. Bueno, creo que ni proyecto educativo de nivel superior tiene. Lo que sí, es que pululan las broncas por todos lados cuando las Universidades Politécnicas y otros sistemas educativos les dicen que le caigan con lo que deben.

Es lo que me encabrta. Lana para andar manteniendo un equipillo pinche de futbol sobra, pero echarle un quinto al piano uazteco, ahí nomás no. ¿Cuál es y ha sido su proyecto de gobierno, chingao? Lo mejor que puede hacer este gobierno es llegarle y retirarse antes de tiempo porque las broncas se le acumulan y los burócratas se miran unos a otros como diciendo "pos yo nomás cobro". Para eso salieron buenos, la bola de cobrones. Porque ideas, esas nomás no salen de la única neurona que les baila en la chompeta. ¡Ches burócratas!

El gobierno que ya se va (¡Gracias a los dioses del Olimpo!) ha demostrado que su incapacidad es parte de su ADN. Un gobierno priista cuyo único mérito es la ridiculez con la que ha sobrevivido y que ya nos tiene hasta la madre. Cada quien batea para su lado, en una anarquía sin precedente. Digo, en el gobierno anterior por lo menos tenían una clara idea de cómo robar y como esconder la lana, de cómo hacerse ricos sin mover ni un dedo y acomodar



dar a sus cuates para no caer en el bote. ¿Pero este gobierno? Cada lego buscando la manera de atinarle a algo, que la chiripa sea el procedimiento de gobernar sin despeinarse. ¡Estamos fregados!

Don Pancho, el de las carnitas, me dijo hace algunos días: "Y ya me voy mi maestro, quiero dormir temprano, para despertar mañana y que me diga mi vieja que este gobierno era solo un mal sueño, una pesadilla". Doña Rosa, la del pan, se quejaba de que no la habían ayudado con los apoyos por la pandemia. "¿Usted cree, profe, que iban a andar dando dinero a los fregados como nosotros? ¡Ya se lo chingaron! Porque para eso salieron buenos, para quedarse con lo que no es suyo". Y mejor no les digo lo que me dijo Don Goyo el

de la vulcanizadora. Pero mucha gente trabajadora, honrada y noble, se queja y se seguirá quejando porque en este gobierno no los pelan. Es un gobierno fifi que solo busca a la prole para que le dé su voto y apoye a sus candidatos. Pero se la van a... ver muy complicada porque la gente ya no se chupa el dedo y sabe reconocer quien es quien.

Ya falta menos. Ya mero se van. Y me recae que hasta fiesta vamos a hacer los zacatecanos cuando estos parásitos le caigan. Por lo pronto espero que el gobierno federal se moche con una lana para satisfacer nuestra costumbre pequeño burguesa de comer tres veces al día.

¡SEPTIEMBRE (DEL 2021)
ME GUSTÓ PA' QUE
SE VAYAN!

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

ESCÚCHANOS



TODOS LOS
MIÉRCOLES
7:00PM

NARRO RECONOCE QUE DAVID VA ARRIBA.

El senador **JOSÉ NARRO** jura y perjura que él va en segundo lugar en las encuestas de preferencia para elegir candidato a gobernador y no el alcalde capitalino **ULISES MEJÍA**, pero eso sí, reconoce que el que va arriba de todos es **DAVID MONREAL**... bueno, al menos el primer lugar ya está más claro para todos...

CONSEJERO DEL INE, REGAÑÓN.

El consejero del INE, **CIRO MURAYAMA**, regañó públicamente a la senadora con licencia y secretaria general electa de Morena, **CITLALI HERNÁNDEZ**, porque ella promovió el voto en plena jornada electoral para la renovación de la dirigencia nacional del partido guinda. Le dijo que al ser senadora con licencia no la exime de cumplir la ley porque nadie puede hacer llamados al voto; la ley obliga a todos. Y aunque la senadora dijo que el llamado lo hizo como ciudadana, de todos modos ya salió regañada...

EL MIÉRCOLES DEFINEN CANDIDATO DEL PRI.

La semana pasada, **ALITO MORENO**, líder nacional del PRI, siempre no pudo reunir a los aspirantes a candidato a gobernador en Zacatecas, debido a que andaba muy ocupado con el proceso electoral de Coahuila e Hidalgo, donde el PRI encabeza las preferencias, pero ya agendó a los cuatro aspirinos para el miércoles, por



separado primero y luego a todos juntos, para decirles quien será el mero mero...

JULIO CÉSAR, CON MARIO.

Ayer, el alcalde de Guadalupe, **JULIO CÉSAR CHÁVEZ**, estuvo acompañando a **MARIO DELGADO**, aspirante a la dirigencia nacional de Morena, que vino a hacer acto de presencia ante la militancia guinda, en el foyer del Teatro Calderón. Llamó la atención que fue **JULIO** el alcalde que tuvo la definición para estar presente en su nuevo partido -recuerden que él era priísta- y para respaldarlo. El guadalupense fue quien más gente llevó y quedó muy bien parado...

GEOVANNA BUSCA CANDIDATOS.

La virtual candidata a gobernadora del PT, **GEOVANNA BAÑUELOS**, está iniciando una gira por todo el estado en la búsqueda de candidatos a presidentes municipales y diputados locales ante el posible escenario de que en Morena queden colgados de la brocha. **ALBERTO ANAYA** les dio la indicación de que se pongan a conseguir candidatos competitivos en los municipios y trascendió que en Guadalupe, el candidato a presidente podría ser **LOLO HERNÁNDEZ**; en Zacatecas **XERARDO RAMÍREZ**; y en Fresnillo pudiera ir alguien como **VÍCTOR PIÑA** o **MARTHA PIÑA**, del grupo de **ALFREDO FEMAT**. Por eso **GEO** anda tendida como bandida buscando los idóneos, y los que tiene en este momento, como **DANIEL LÓPEZ** de Ojocaliente, y el actual alcalde de Nochistlán, buscarían la candidatura a diputado por ese distrito.

POLITIQUERÍA



**-ÁNDALE *JORGITO* VENITE A
SER CANDIDATO POR EL PRI...**

SUCESIÓN 21

SUCESIÓN 21 ES UNA SECCIÓN QUE NARRA LA ACTIVIDAD DE LOS ACTORES PÚBLICOS QUE BUSCAN UN ESPACIO POLÍTICO EN LAS ELECCIONES DE 2021. TODAS Y TODOS, SIN DISTINGO, TENDRÁN UN ESPACIO PARA QUE LOS CONOZCAN.



RENERÍA BUSCA LA CAPITAL

El secretario de Administración del Gobierno Diferente busca ser candidato del PRI a la alcaldía de la capital. Como director del Istsstezac y JIAPAZ y ahora como secretario ha acumulado experiencia y ahora quiere participar políticamente. No le dan miedo las encuestas y lo ha dicho recio y quedito, tanto al interior del gobierno como del PRI, que él quiere ser el candidato, no le teme a Morena e, indistintamente de que haya o no coalición, él sacará el pecho por su partido en la elección.



CARMEN SALINAS, PRÓXIMA SECRETARIA DE FINANZAS

La síndica con licencia y actual tesorera del Senado de la República, Carmen Salinas, no solamente goza de las plenas confianzas del senador Ricardo Monreal, sino también de David Monreal, y puede convertirse en la próxima secretaria de Finanzas del estado, si es que David ganara la gubernatura, pero independientemente de ello, trascendió que María del Carmen buscará ser legisladora local. De cualquier forma, si fuese funcionaria estatal o diputada será de las protagonistas de la Sucesión 2021.



NAVIDAD RAYAS VA POR LA REELECCIÓN

La diputada de Morena, Navidad Rayas, va por la reelección, ya sea por la vía plurinominal o de mayoría, pero va. Ella ha jugado bien sus cartas, se ha acercado al grupo de Monreal y está respaldando al grupo de Mario Delgado, pero aunque haya llegado por la vía plurinominal por el PRI y le haya dado la espalda al gobernador Tello y al tricolor, ahora está buscando ser cobijada por el grupo monrealista para que la consideren en la próxima elección y pueda llevarse dos periodos en el Congreso local.



SAMUEL BERÚMEN, BIEN APUNTADO

El jerezano Samuel Berúmen está bien apuntado. En el 2018 respaldó al presidente López Obrador en su campaña y ahora con el registro que le ha otorgado el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, las Redes Sociales Progresistas, Samuel está coordinando la franquicia en Zacatecas. Por ello ya está trabajando en buscar candidatos que tengan como prioridad respaldar la Cuarta Transformación porque él no piensa dejarse de la mano de la 4T y, aunque colaboró con el gobierno panista de Pepe Pasteles, su corazón está con López Obrador.


JOSÉ ORTEGA RAMÍREZ

Escritor, entrenador y líder máster coach en fútbol y ciencias aplicadas al deporte.
 Facebook: José Ortega Ramírez
 Correo: jor0231@hotmail.com

Regulación de la temperatura

Si el cuerpo no puede liberar una cantidad suficiente de calor, la temperatura corporal puede elevarse espectacularmente, y el rendimiento puede debilitarse

La transferencia de calor desde el cuerpo hasta sus alrededores, o viceversa, puede producirse de cuatro modos distintos: mediante convección, conducción, radiación y evaporación de agua. El aire circulante hace que el calor se libere desde, o sea absorbido por, el cuerpo, dependiendo de la temperatura del aire y del cuerpo; este tipo de intercambio de calor se conoce como convección. El contacto directo del cuerpo con un objeto o un medio produce la transferencia de calor mediante conducción, por ejemplo, al nadar en agua fría el cuerpo pierde calor por conducción. Cuando el cuerpo es expuesto a la luz del sol, absorbe calor, mientras que en un ambiente frío libera calor, ambas cosas son formas de radiación. Regulando el flujo de sangre hacia la piel, el cuerpo puede, hasta cierto punto, controlar la temperatura de la piel y regular la pérdida de calor mediante estos tres métodos.

El cuerpo también puede perder calor a través de la evaporación de agua. El cuerpo no puede absorber calor a través de la evaporación. La mayor parte del agua que se evapora

desde el cuerpo es en forma de sudor, pero la evaporación de agua se da también mediante la respiración.

Durante el ejercicio se produce calor como subproducto de los procesos de producción de energía. La forma más importante de pérdida de calor en el cuerpo durante el ejercicio es a través de la evaporación del sudor. No todo el calor producido por el ejercicio es eliminado y en consecuencia la temperatura corporal se eleva. Cuanto mayor es la intensidad del ejercicio, mayor es el incremento de la temperatura corporal. Durante el ejercicio máximo, la temperatura corporal puede elevarse hasta aproximadamente los 41 grados centígrados, mientras que la temperatura muscular puede incrementarse hasta los 43 grados centígrados.

El incremento de la temperatura muscular mejora la capacidad de rendimiento de los músculos, pero a fin de evitar el sobrecalentamiento, es importante perder algo de calor producido. La capacidad para perder calor por evaporación aumenta con el entrenamiento. Así durante un periodo estandarizado de ejercicio, la tem-

peratura del cuerpo de un deportista bien entrenado será menor que la de otro no entrenado. En general, la temperatura corporal aumenta hasta unos 38 grados centígrados con el ejercicio con una intensidad correspondiente al 50 por ciento del consumo máximo de oxígeno.

**CONTINÚA LEYENDO
 DA CLICK AQUÍ**

>Por: Lady MIZZ HUEVOS

Los Huevazos

de la semana

SE ACOMODAN LAS CALABAZAS

en el proceso electoral venidero. Se lo adelantábamos aquí. Ya tenemos a la primera mujer que, posiblemente, saldrá en las boletas el próximo año y que peleará la gubernatura, es la petista **Geovanna Bañuelos**, una mujer que tiene mucho carácter y entereza. Además de capacidades para gobernar el estado.

POR UN MOMENTO dice adiós a las actividades legislativas en el Senado de la República y se concentrará en hacer una campaña de promoción y afiliación del Partido del Trabajo en todo el estado, cosa que le servirá para posicionarse e ir amarrando algunos liderazgos para sus estructuras.

GEOVANNA SE QUEDÓ porque es la única mujer que podrá imponerle el ritmo a **David Monreal** o a cualquier candidato que tenga Morena en el 21. Se sabía que Femat tenía cierta afinidad con el mediano de los **Monreal** y no le permitiría llevarse las posiciones reales que requiere el PT en caso de ir en coalición.

AHORA LE TOCA A LA SENADORA generar las condiciones necesarias para tener diversas posiciones en el congreso local y otras en el federal. Será el trabajo de **Bañuelos** encontrar cuadros que puedan ser redituables para el PT. Con estas acciones, inicia un cambio generacional en la política, que tanto había tardado en llegar.

Benedictos

NUNCA DES A TU ENEMIGO por perdido, bien dice la frase. Ayer el Revolucionario Institucional sorprendió y demasiado: ganó en Coahuila e Hidalgo; se llevó casi el congreso completo en ambos estados. Los que pensaban que la etapa del PRI donde sabía ganar elecciones se había terminado, no lo den por muerto.

SABEMOS QUE LÓPEZ OBRADOR ya no se encontrará en la boleta el próximo año y eso le resta puntos a Morena y, ahora, se demostró. Las encuestas decían que la mayoría era para los del gobierno federal y la gran sorpresa fue otra. Un duro golpe de realidad para el partido en turno. Aquí es donde se ve, cómo las cosas no fluyen como pretenden.

LOS DOS ESTADOS donde hubo elecciones se han mantenido bajo el PRI desde hace muchos años y, como en nuestro estado, tienen estructuras rígidas y voto duro garantizado. La fiebre lopezobradorista muere poco a poco y nadie abona para que cambien. Este se ha convertido en un llamado de atención a Morena, porque quedan pocos meses para la próxima elección.

Pochados

Revueltos

FUE EL SÁBADO

cuando **Mario Delgado** pisó por primera vez Zacatecas y lo arrojaron grandes y pequeños liderazgos de morena. Nada de sorprenderse. Los asiduos al proyecto Monrealista en el estado le levantaron la mano y dijeron ir con él para la presidencia de Morena. Sorprendió que algunos legisladores desaparecidos estuvieran en la rueda de prensa.

EL EVENTO REVIVIÓ VARIOS muertos, personajes políticos que no se han parado de regreso a sus distritos electorales o que se han pasado su corta vida política viviendo del erario, por el simple hecho de ser plurinominales. Aunque hay otros que sí pudieron cumplir con sus encomiendas y sólo se alinearon, no pueden cantar victoria aún.

AUNQUE DELGADO VINO a proponer love & peace dentro del instituto político a nivel nacional, los históricos de Zacatecas y otros grupos anti-monrealistas no dejarán que el aún diputado llegue al CEN de Morena, 21 y 24, donde todos los implicados en la rueda de prensa quieren seguir.

SERÁ EL PRÓXIMO JUEVES cuando se sepa la verdad de esta última encuesta, donde se desempatará Mario con Porfirio; aunque sabe que están cada día más complicadas las situaciones, esto no se acaba, hasta que se acaba. Igualmente, tendrá una secretaria general desalineda. Habrá espacio para ambos.

¡Hasta el próximo lunes!

Podridos

PERO ASÍ COMO trabajan en Coahuila e Hidalgo, a Zacatecas le hace falta liderazgo real.

El primer priista, un tal **Alejandro Tello**, se ha concentrado en solamente hacer la entrega-recepción de su administración y no participar en el proceso electoral. Al fin y al cabo, él lo único que busca es llevar una vida tranquila y en paz, después de que termine su mandato.

DICEN LOS QUE SABEN, Tello ya envió de avanzada a su pequeño Fernando al extranjero a estudiar. Pronto, se irá su hija pequeña, para que en un descuido, ellos estén instalados allá y los padres puedan irse a vivir en la tranquilidad de las planicies del norte de América. Todo está pactado, según nos comentan.

POR ELLO, EL GOBERNADOR no decidió pronunciarse a favor del bloque antilopezobradorista de algunos gobernadores, a esos que sí les pesa que les recorten recursos, que no tengan para la nómina y andan mendigando apoyos para la seguridad. Tipo en Zacatecas, pero al señor le faltaron... definiciones. Lástima.



>Por: Alberto Amador
alberto.amador@atomos.com.mx



¡Cargado, cargado de...

#Decidido

Aunque todavía estamos a un par de meses de los destapes formales, hay un alcalde que se dice decidido a ir por todo en el próximo proceso electoral. MIGUEL TORRES se dice preparado y decidido para irse de campaña por la gubernatura. En entrevista exclusiva con su servilleta, confesó que, aunque no deja descuidado su pueblo, ya anda en otros preparándose.

El único candidateable del PRD, ya tiene un acuerdo nacional para que pudiera ser él designado representante de la alianza. Recordemos que de la Revolución Democrática busca desde el 16 ser gobernador y espera que esta vez se le haga. ¿Tiene con qué? Sí. No se quedará parado y en el 21 podría dar la sorpresa, si las condiciones se dan.

#HayCondiciones

Recordemos que, en el estado la coalición PAN-PRD gobierna por ahí de 19 municipios, unos de los más grandes: Jerez, Río Grande, Valparaíso y otros, que construyen una gran fuerza opositora de la Morena, que tiene sólo 10 municipios y con el PT no cuentan para todo. Así que, si hacemos cuentas, habría posibilidad.

Obviamente, MIGUEL no dejará que, en caso de que se dé la alianza PRI- PAN-PRD, se quede afuera de las negociaciones, nos dice, busca que una encuesta bien fundamentada le dé el respaldo para salir ganador. Así se sube otro gallo por la gubernatura, con muchos espolones pa' ir en contra de quien le pongan. Pero, tiempo al tiempo.

#Imperdonable

Ahora le tocó la de malas a la Uneme de Guadalupe, y es que, por negligencias médicas y del personal, se hizo el cambio de cuerpos a una persona oriunda de Loreto; si se ha de acordar, hace unos meses en el ISSSTE pasó algo similar y el brete se hizo nacional, tras evidenciar los malos tratos del personal médico.

Entendemos la difícil situación que vivimos, el estrés de los que laboran en el sector salud y todo lo que sucede en torno dé, pero no confundamos la gimnasia con la magnesias, deben tener un control mayor de las situaciones y le digo porque cuando se dieron cuenta del error, el difunto cambiado ya hasta estaba velado y enterrado. ¡Caray! De mal en peor.



#LoPior DeTodo

Lo peor de todo, es que ahora con estas nuevas "ruedas de prensa digitales", el que lleva la batuta del asunto, no permite que lleguen preguntas 'incómodas' al gobernador ni al secretario de salud. Al rato, que dé dicho ejercicio, se harán como la mamá del muerto y nomás no habrá una respuesta verdadera. No quieren seguir en el berenjenal.

Así las cosas en el sector salud. GIL BREÑA CANTÚ no ha hecho ni hará nada en pro de los zacatecanos en el tema. Pior tantito, ya se van y no se ve un avance. Otro monigote del gobierno estatal. Pero, como le digo, lo bueno es que ya les queda poco tiempo al frente de la administración, uuuurgen nuevos aires.

#SeArreglan EnSegalmex

Pues los integrantes de la comisión de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural Sustentable ya se pusieron las pilas, después de que denunciaran irregularidades desde la Segalmex con el tema de recolección de frijol, ahora ya dejaron las cosas claras para que todo vaya 'viento en popa'.

Será el primero de noviembre cuando las bodegas de recolección empiecen a jalar al cien y a dar precios de garantía bajo todos las reglas. Todo este brete ha tenido repercusiones a nivel federal, quitando 'negritos' en el arroz y dándole viabilidad a la Segalmex, según presumen. Le daremos seguimiento al asunto, esperando que todo lo planteado sea real.



Estado32
.com.mx